

Justice climatique : Les procès, laboratoires de la lutte contre le changement climatique

Dossier de la rédaction de H2o
September 2023

Rapport d'atelier des auditeurs de la promotion Hedy Lamarr, cycle national 2023 sur le thème de la Justice climatique de l'Institut des hautes Études pour la science et la technologie (IHEST, France)

La justice climatique est un outil dont se saisissent des citoyens pour amener les chefs d'État et dirigeants d'entreprise à respecter leurs engagements pour limiter le réchauffement climatique global et préserver ainsi l'habitabilité de notre planète. Pour mieux comprendre cet outil et son efficacité, ce rapport présente le contexte de la judiciarisation de l'action climatique, avec les acteurs impliqués et le cadre juridique qu'il éclaire par un résumé de quelques procès emblématiques. Est également abordée la place des sciences dans le débat, sciences qui ont émergé grâce au très large consensus permis par le GIEC dans le champ des sciences de la nature et du climat, fournissant des analyses des mécanismes physiques en cours et des modèles prédictifs particulièrement utiles. Les sciences humaines et sociales, qui analysent les conséquences sociales du changement climatique, et le droit, qui encadre les procédures publiques et privées, jouent également un rôle central. Le rapport propose enfin différentes pistes d'actions pour améliorer l'impact de la justice climatique au regard des faiblesses ou des angles morts des dispositifs actuels, en alimentant une boucle de réaction vertueuse.

IHEST